

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 94 (1949)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ces intérêts seront affectés tout d'abord :

a) à des subsides, en frais de voyage, pour la visite d'armées étrangères, de manœuvres, d'établissements militaires, etc.

b) à des travaux de concours pour résoudre des questions techniques concernant l'artillerie,

puis, en second lieu :

c) à l'acquisition, pour la collection de l'artillerie, d'objets qu'on ne pourrait acquérir sans cet appui,

d) à secourir des membres invalides du corps d'instruction d'artillerie.

L'utilisation de ce fonds est donc spécialement recommandée aux officiers d'artillerie, pour des travaux répondant aux buts ci-dessus indiqués. La Commission est également prête à prendre en considération toute autre recherche ou publication propre à contribuer au développement de l'artillerie, pour autant que cela ne sortirait pas du cadre déterminé par l'acte de fondation.

Les travaux et demandes doivent être adressés au président de la Commission, M. le Colonel d'artillerie A. Mérian, **Muri près Berne**.

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Le Général Guisan, par Edouard Chapuisat. Librairie Payot, Lausanne.

A l'heure actuelle, une biographie du général Guisan était-elle opportune ? Oui et non. — Non, s'il s'agissait d'anticiper sur le jugement de l'histoire, de replacer la physionomie de notre commandant en chef dans son ambiance réelle, de doser avec exactitude les appuis ou les résistances qu'il a rencontrés, de reconnaître la portée profonde de son œuvre. — Oui, s'il s'agissait simplement de rassembler ses traits pour l'édition des générations qui montent, d'expliquer en une synthèse ce qu'il a voulu et pourquoi il l'a voulu, de faire fructifier le bel exemple qu'il a donné à l'armée et au pays.

C'est à ce dernier point de vue que s'est placé le lt-colonel Chapuisat. Dans ce sens, son livre est une parfaite réussite. Eminent historien qui compte à son actif un grand nombre d'ouvrages remarquables parmi lesquels une biographie, devenue classique, du général Dufour, il a admirablement montré l'unité morale de la belle carrière qu'a parcourue le général Guisan. Ayant dépouillé d'abondants dossiers où figuraient les instructions, les ordres du jour, les discours, la correspondance, il en a extrait judicieusement les citations les plus significatives.

Après avoir retracé les origines familiales du Général, ses attaches à la fois avec la terre et avec les traditions intellectuelles, il passe

rapidement sur ses années de jeunesse et sur son activité dans ses grades successifs pour en arriver à sa nomination par l'Assemblée fédérale et à la mobilisation de 1939. Puis, en une série de chapitres dont chacun, dès 1940, correspond à peu près à une année, il évoque les circonstances mouvementées qui ont mis la Suisse dans des situations politico-militaires délicates et résume les décisions du Général. Sans doute, comme ce livre est destiné au grand public, les officiers n'y trouveront guère de précisions sur les problèmes stratégiques, ni sur l'évolution de la tactique. Néanmoins l'essentiel est clairement indiqué et, bien que l'auteur évite avec tact toutes les discussions encore brûlantes, il a cependant signalé avec franchise les sujets de controverse. Le dernier chapitre s'ouvre par l'hommage aux drapeaux d'août 1945 et narre brièvement les voyages qu'à titre privé le Général a faits en Suède et en Angleterre.

« Il est difficile de consacrer un livre à un homme vivant », écrit le lt-colonel Chapuisat. Combien il l'est plus encore à un ancien subordonné de rendre compte de l'ouvrage consacré à son chef ! La pudeur retiendra toujours sa plume de soldat. Toutefois, puisque j'ai accepté, non sans quelque imprudence, le mandat que m'a assigné la *Revue militaire*, je ne puis que souscrire aux conclusions de l'auteur lorsqu'il attribue le contact spontané entre le Général et la troupe aux multiples liens qu'il avait avec tous les milieux, à l'aisance et à la cordialité de son abord, au « sens de l'humain » dont il était pénétré. Je crois pouvoir ajouter qu'ayant commandé un bataillon d'infanterie en 1914, celui qui était alors le major Guisan avait mesuré le poids qui pèse sur le moral d'une troupe lorsque le service actif se prolonge pendant des mois et c'est sans doute cette expérience qui a permis plus tard au cdt. en chef de choisir des solutions heureusement adaptées aux besoins, par exemple les relèves de trente jours.

Le lt-colonel Chapuisat relève aussi très justement le rôle d'apôtre joué par le Général dans le domaine spirituel. Mais en même temps qu'idéaliste, notre chef s'est montré réaliste par les directives minutieuses qu'il a données pour l'instruction, pour l'adaptation de notre tactique aux nouvelles méthodes de combat, pour l'organisation de manœuvres vivantes.

Il ne faut pas s'étonner, somme toute, si à ceux qui ont vécu sous notre uniforme le drame de 1939 à 1945, une biographie du Général, si excellente soit-elle, paraît un peu décolorée. Sa personne, avec tout ce qu'elle nous a donné d'elle-même, a été trop mêlée à notre propre vie durant ces graves années pour que ces grands souvenirs ne relèguent pas au second plan les portraits les mieux présentés.

Col. div. C. DP.

Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift. — Herausgegeben von der Schweizerischen Offiziersgesellschaft. — Redaktion : Oberst E. Uhlmann und Oberstlt. i. Gst. G. Züblin. — Heft 12, Dezember 1948. — Verlag Huber u. Co. Aktiengesellschaft, Frauenfeld.

Zur Heeresmotorisierung. — Kampf dem Motorfahrzeug-Unfall : Oberst Gehrig. — Praktische Fragen der Heeresmotorisierung : Lt. Rolf Sprenger. — Gedanken zur Motorisierung : Hptm. E. Moser.

— Zur Frage der Spezialisierung der Ausbildung der Füsiliere : Major Ernst Brandenberger. — Erfahrungen im Einsatz von Schiedsrichtern : Oberstlt. i. Gst. A. Ernst. — Luftlandeoperationen - Hptm. i. Gst. A. Kaech. — Kriegserfahrungen der Fliegerabwehr. — Panzereinsatz. — Churchill Memoiren.

Militärwissenschaftliches : Erlebnisse mit Partisanen. — Ausländische Armeen. — Mitteilungen. — Zeitschriften. — Literatur.

Rivista militare della Svizzera italiana. Pubblicazione bimestrale. — Anno XIX. Fascicolo VI. — Lugano, novembre-dicembre 1948.

In questo fascicolo : Francesco Somigliana, capitano della cavalleria cesarea (1500-1569) : prof. Carlo Somigliana. — Antiche vignette militari ticinesi : dott. Giuseppe Martinola. — Cento anni dalla Costituzione federale del 1848 : C. — Riflessi del 1848 nell'organizzazione militare : I. ten. Giancarlo Bianchi. — Esplosioni occasionali : col. Ettore Moccetti. — Le esperienze della guerra : La difesa di Hofen (Germania) da rapporti americani : traduz. I. ten. Rotanzi. — Notizie.

Schweizer Monatshefte, janvier 1949. — Impr. Gebr. Leemann, Stockerstrasse, Zurich.

Voici les principaux sujets traités dans le numéro de janvier : Campagne antibolchévique, par le Dr Herbert von Dirksen. — L'équilibre des prix et la prospérité économique (critique objective du système des caisses de compensation), par le Dr Erwin Ruchti, rédacteur commercial du *Bund*. — Front sud 1848-49 (évocation des événements militaires il y a 100 ans), par le Col.-Brigadier A. Kunz, de Berne. — Les trésors artistiques de la Lombardie (compte rendu détaillé de l'exposition au Zürcher Kunsthuis), par le Dr Marcel Fischer, de Zurich. — Le tour d'horizon politique, rédigé par le rédacteur en chef de la revue, le Dr Jann von Sprecher. — Le numéro de janvier renferme, en outre, plusieurs articles d'ordre militaire et différentes lettres politiques d'Italie, de la Turquie et des Etats-Unis. — Dans la partie culturelle, le lecteur trouvera de nombreux commentaires sur les derniers événements de la vie théâtrale. Et c'est par une abondante revue des livres que se termine ce numéro en tout point intéressant.

Dans tous les kiosques et toutes les librairies.

Revue de défense nationale. — 6, Cité Martignac, Paris VIIe.

Au sommaire du numéro de janvier 1949 : Amiral R. Castex (R.) : Les « Arrières » (II). — André Sauvageot : Les grandes Institutions françaises : la Cour de Cassation. — Général J. Breuillac : Il faut enseigner la défense nationale. — J. Augustin Leger : La pensée militaire à l'étranger. — Henri de Rolland : L'émule de René Caillé : Monteil (1855-1925). — Capitaine L. Anthony : Le pont aérien. — Chroniques militaires, aéronautique, maritime, outre-mer, diplomatique, économique. — Bibliographie.